

時事新報

兌換銀行券の臨時増發
近來金融の逼迫は非常の度に達し金利に十幾日歩の聲を聞くも諸銀行は貸出を止めて之に應ずるの色なし金融の窮乏を憂ひて人々唯だ窮乏の歎を發するのみ殊に諸會社の株券は俄然下落して拂込以下に墜りたるもの多からず新に株金を還却して事業を邁めんとする會社に至りては差當り事業を中止して機曾を待つの外道なしとて役員は唯だ茫然たるのみ斯る有様にして二三月を經過せば實業世界に非常の慘狀を現はし破産者を生ずるも必然なりとて世人は只管救急の策を企望したりしが當局者も世人と憂慮を共にし過渡來種々評議の末、遂に兌換銀行券を増發して臨時負債の急を救ふ事に決し近日其事の發表を見る可しとは前號の時事新報に報道せし所なり余輩の報道に違はず昨日の官報に左の一項を掲げたり

兌換銀行券發行許可
大藏省に於ては昨廿一年七月勅令第五十九號改正兌換券條例第二條第二項に依り相當の保證準備を置き年五分の利率を以て兌換銀行券を發行するものと許可せり
改正兌換券條例第二條第二項とは前號の本紙上にも記載し如く制限外に銀券を増發する場合の規定にして其又云く日本銀行は市場の景況に由り流通貨幣の増加を必要と認むる時は大藏大臣の許可を得て前二項發行高の外更に政府發行公債證書大藏省證券其他確固なる證券若くは商業手形を保證とし兌換銀行券を發行するとを得、此場合に於ては其發行額を對し一箇年百分の五を下らざる割合を以て發行税を納むべし但其割合は其時々大藏大臣之を定むべし即ち金融市場に異常を生じて流通貨幣の増加を要する場合には臨時之に應ずるの方法を定めたるものあり元來日本銀行に於て發行する兌換券は同行條例に據りて發行し銀貨を以て兌換するものにして之を發行するの常法二種あり即ち一は金銀貨并ニ地金銀を引換準備とすものにして其準備と同額ならば何程の高も達するも制限なし又一は政府發行の公債證書大藏省證券其他確固なる證券又は商業手形を保證とするものにして其高は七千萬圓を以て限らざりし内二千七百萬圓は明治二十二年一月以後國立銀行紙幣の消却高を限りて漸次に發行し二千二百萬圓は政府紙幣消却の用に充つる爲め政府に貸付する管なれば斯の二口を差引く時は公債證書の類を保證として發行したる銀券にして差當り世間の金融に供す可きものは僅に二千一百萬圓に過ぎず但し銀行紙幣は昨年一月以降既に百餘萬を消却したるを以て最近の報告に現れたる此種の兌換券は二千二百餘萬圓なり左れば日本銀行が公債證書の類を以て發行し得る銀券の高は既に發行し盡して餘裕なし此上は唯だ金銀を準備として増發するの道あるも金銀は意の如く得可からず左れば今日兌換銀行券の發行高は業に既に其極度に達し常則に依ては此上如何ともするも能はざるあり然るも米價の暴騰は俄に通貨の増加を要したるに折も折とて地租の納期に際して臨時國庫入りたる通貨は總計凡そ一千四百萬圓ありと云ふ租金の國庫に集るは毎年今時の例あるに當りて斯る影響を金融に及ぼしたるの例なきを以て今日金融逼迫の原因を論ずる者も是を茲に置かざるが如くなりしかども其實は今回の納租期に限り通貨の運轉常の如くならず從來の例を以て推

す可からざるの事情あり是れ今日金融の狀況を論ずる者の知らざる可からざる所なり從來地租上納の期に際して全國の通貨一時に國庫に歸集する時に當りては當局者は深く意を世間の金融に注ぎ臨時宜きに處して市場の圓滑を謀り當りて世間に痛苦を感せしめざるし即ち大藏省製紙幣交換元を備へる紙幣を發行し納租の前より二三銀行の手を経て暫時世間の流通に供し一方に市場を拂ふて國庫に入るものあれば一方より市場に注出して金融の不便を補ひ納租の期終れば漸次に之を回收して市場に其跡を絶ち以て平常に復す事大隈伯の大藏大臣たりし時には交換元の紙幣を發行して一時二千萬圓に達したる事もあり今の大藏大臣松方伯に至りても七百萬圓内外を利用したる事ありと云ふ免れ角に便宜此際にして金融の圓滑を助けず世人をして納租金の一時國庫に集るは金融に影響を及ぼすと甚しきものに非ずと觀念せしめ今日の逼迫に際して之を以て原因の根なりと云ふ者なからしめたるは從來此處置の處置ありたれば是を是と認用して不便を金融に與へたる事無けれ昨年來は財政の法規も嚴密を加へ規則一定して又從來の便法を施すを許さず國庫を轉送したる租金は首を揃へて庫中に眠り俄に世間に出つると能はざるに一方は之を緩和するの道も絶えて一千四百萬圓の通貨は定めぬの通り俄然市場を去りて其空處を充す可きものなき我邦通貨の高は一億四千萬圓に達せず通貨の割然市場を去る之を思へば今日の逼迫は固より其處なり是れ今年の納租に際して殊に此逼迫を來したる所以なり當局者の夙慮應せし處なるべし左れば從來交換元の紙幣を以て金融を助けたる其助力は同じく今日に施さずして金融市場の立行く可き等なし斯る助力は今日に在りては日本銀行の銀券増發を利用する事最も適當の方法なる可し昔日に於ては斯る方法の設け無きを以て交換元紙幣利用の變則に出でたるも今日は兌換銀行券條例ありて立派に其法を設けたり現置は唯だ銀券増發の事速かならざりしを惜むのみ然りと雖も今日世間の苦痛は尙は救ふ可からざるの甚きに至らず政府の此一舉大に金融市場の逼迫を和らげて取引の圓滑を回復する其期遠きに非ざるべし

○粵乃日本流を觀察せん 我國商賈社會の實際に於てブルースの行はれざるは今更ら云ふまでもあるに於て既に其筋より取引所條例あるものを發行したれども差支のみ多くして實施す可らず依て其差支の簡條を計へて第一に之を除き第二に其れを取消し次に何又今日の株式取引所米商會所を生じ新條例は變じて舊法の舊に復るのみ奇なりと云ふ可し然るも其筋にては尙は西洋國ブルースの實地を觀察せよとて昨年中官吏を海外に派出し又同時に東京株式取引所に米商會所より役員を出したれども如何に西洋の文明國とて相場所に不可思議の奇法ある可きあらす英佛其他國々の慣行にて多少の異同あるも相場は則ち相場なれば今度の觀察員とて珍らしき土産を携へ歸らざるは世間一般に豫め知る所あり近日或る外國商人の談を聞くに彼の國の取引所には會員ある者ありて會員と會員と相所に會して取引する其有様は正に兩儀相對の買賣にして甲と乙と爰に買賣を約すれば丙と丁と隣席に同様の事を談し其責任は其人に屬して他之を保證する者とはなく専ら商人相互の信用に依頼するのみなれども日本の相場所は株式の組織にて所と名ぐる一體の信用を中心置き買賣の人は直に相手の人を相手にせずして一切の責を所に負擔せしむるが故に十分の安心を得るのみならず安心なるが故に取引も活潑にして實に間違あるもよし是等は日本古來の實地習慣より生したるものあらんと云ふへ商賈上の便利は却て西洋諸國のブルース法に優るものと云ふ可し然るも日本人は西洋のブルースを見んとて態々觀察員を出したるよしなれども吾々は日本の相場法を觀察して本國に歸り他日の參考にせんとする者なりとて頻りに冷笑したるよし

○新瀉市の縣會議員 新瀉縣新瀉市に於ては此度縣會議員半數改選に際し大同派にては長野島秀小林門平の兩氏を候補者として改進黨は市橋謙吉(新瀉新聞の主筆)荒川太二の二氏を推挙して非常の競争を爲したりしが其結果は長野島小林の兩氏當選して大同派の勝利を歸したりといふ

○湯屋改竊の延期 湯屋營業者は警察令により來る二十五年期して之を兩難の向きもあなるが芝、麻布、赤は日本橋、京橋、神同一の儲蓄は爲し改竊の期二十五年去る二十六日警視に於ては其困難込みありと